

## **LAVIN Y PINOCHET. Trasvestistas de todos los colores**

Hernán Narbona Véliz, escritorhnv@gmail.com  
(11/05/05)

*Lavín desata críticas al manifestarse contra Pinochet, pero hay muchos concertacionistas que hoy queman lo que ayer adoraban y adoran lo que quemaban*

A MEDIDA QUE pasa el tiempo, la gente cambia, viejos paradigmas se derrumban. Sin embargo, la integridad, la consecuencia entre lo que se dice y lo que se hace, la honestidad de la persona debieran constituir la comprobación práctica de sus dichos.

Mucha gente ha rasgado vestiduras frente a la declaración de Joaquín Lavín respecto a su actual posición frente a las violaciones a los derechos humanos y a la corrupción que desarrolló la dictadura de Pinochet. Su declaración como candidato de la Alianza por Chile ha generado críticas. Se ha hablado de que es una declaración extemporánea y oportunista. Yo creo que en términos de develación de la verdad, para casi la mitad de Chile que siempre se negó a ver lo que estallaba ante sus ojos, esto es positivo. Es un acto destacable con que se puede ir cerrando esta pesada transición, a la que tantos actores políticos de la propia Concertación le han puesto más cortapisas que la propia Derecha.

Seamos categóricos. Todos tienen derecho a enmendar errores y de avanzar hacia un estado superior. La misericordia divina está precisamente en reconocer la imperfección humana y dejar espacios para redimir al pecador. Nadie puede juzgar la sinceridad del prójimo sin caer en una actitud farisea, sin convertirse a su vez, en un sepulcro blanqueado.

¿De qué se asombran esos críticos de Lavín, si mirando los últimos veinte años de la historia política chilena nos encontramos con tantas evidencias de lo que alguien llamó travestismo político?

Hoy ser de izquierda o de derecha no pasa de ser una referencia histórica, depende de a quién y con quién lo comparen. Cuando dos chilenos se conocen, comienzan como los perros a oler su pasado. ¿En qué parada estuviste para el día D? ¿En cuál estás ahora?

Recordemos algunos botones de muestra: el ex mirista Hernán Buchi fue Ministro de Hacienda y candidato presidencial de la dictadura. El ex miembro del GAP de Allende, Max Marambio, es hoy millonario, maneja el comercio con Cuba y se codea con el jet set empresarial del país. El ex Presidente Eduardo Frei Ruiz Tagle, que donó las joyas de la familia a los militares golpistas para la reconstrucción nacional en 1973, hoy, junto a su hermana, la senadora Carmen Frei, lucha hoy, igual que los familiares de detenidos desaparecidos y torturados, por descubrir la verdad sobre la muerte de su padre y evitar que llegue un punto final que deje impunes esos crímenes. El ex MAPU, Garretón, otrora junto a Altamirano, impulsor de la insurrección popular, se ha

desempeñado como directivo de multinacionales españolas; el otro MAPU, Enrique Correa, directivo de FLACSO, hito del pensamiento socialista, ha sido recientemente lobbista de las grandes compañías mineras en contra del royalty.

Suma y sigue. Los mismos que ayer llamaban en forma incendiaria a la revolución, hoy administran con la máxima eficiencia el sistema de mercado. ¿De qué travestismo político pueden acusar a Lavín entonces?

En la dialéctica de muchos, durante estos ya 15 años de democracia representativa, el poder se convirtió en el gran objetivo y en ese fin justificaron los medios. Quemaron lo que habían adorado y hoy adoran lo que antes quemaban.

Lo único seguro, dicen, es el cambio. Pero ese cambio, de haber existido consecuencia y voluntad política, pudo ser el fomento de la asociatividad de las pymes; pudo serlo el cooperativismo en la vivienda frente a la entrega de casas indignas por parte de constructoras sin escrúpulos. Pudo ser una política medio ambiental equilibrada, frente a la influencia avasallante de los grandes grupos y la obsecuencia de las autoridades. Pudieron ser mínimas señales de corrección de la concentración de la riqueza. Como por ejemplo, cobrarles la deuda subordinada a los bancos que ganaron cifras siderales a costa de un país endeudado hasta la tusa.

Nadie puede criticar al que honestamente haya logrado una posición económica holgada. Que alguien haya sido exitoso es bueno, merece un reconocimiento, siempre que lo haya hecho sin robarle a nadie. Por eso no se trata de plantearse como envidioso, resentido o chaqueteros frente a quienes en estos 15 años alcanzaron un buen pasar. El tema es que si pertenecen a la clase dirigente del país deben hacer transparente la forma cómo amasaron fortuna, deben clarificar sus conflictos de intereses porque nadie puede servir a dos señores. O es un político que mantiene independencia o está condicionado por quienes lo han mantenido y financiado.

El tema es sensible y la prueba de la blancura son pocos los que se atreven a entregarla y este es un tema de fondo en materia de cambios. Si la evolución personal pasó por venderle el alma al diablo, retírate de la política. Si se aprovechó el cargo público para beneficio propio, retírate de la política.

El punto se resume en si existe evolución o involución en los cambios que experimentan las personas en su vida. En qué medida son honestos y en qué otra están declamando actitudes que no viven verdaderamente.

Lavín, más allá de su candidatura perenne, ha hecho una declaración buena para el país. Parecida a la visita que hizo a la familia de un pariente suyo que fue ejecutado por la dictadura. Reacción tardía quizás, pero mea culpa al fin y al cabo y eso es bueno para esa verdad histórica, que tantos tratan de desvirtuar tapando el sol con un dedo.

\* gran Valparaiso web

Martes 10 de mayo de 2005

El ex alcalde fue un activo propagandista del general Pinochet  
**La función de Lavín en 1988 como activista del voto Sí**

**“Yo he sido partidario de este gobierno y del Presidente Pinochet durante 16 años y mi actitud no va a cambiar ahora ni después del 11 de marzo. No comparto la actitud de los que habiendo sido partidarios del Presidente Pinochet pretenden ahora distanciarse de él”.**

En julio de 1988 Joaquín Lavín Infante abandonó la edición general de El Mercurio, estratégica posición en la cual sucedió a Jovino Novoa, en la cresta de la ola: había dado forma a la sección Economía y Negocios y su libro “La revolución silenciosa” estaba convertido en best seller local –apoyado en masivas compras del aparato estatal- y en manual de la campaña del Sí para el plebiscito de octubre. Desde La Moneda querían a Lavín como un activo propagandista del general Augusto Pinochet. Y el economista no defraudó a quienes apostaron por él.

Una de sus primeras apariciones -cubiertas con profusión por los medios afines a la dictadura- en su rol de activista fue el 28 de julio. Ese día habló ante 300 jóvenes en Las Condes. A éstos les relató lo que el día anterior le había preguntado a un taxista simpatizante del No: “¿Cree usted realmente que puede haber tranquilidad si gana el No, en circunstancias que los opositores van a salir a la calle a pedir que el gobierno se vaya antes de cumplirse el plazo constitucional? ¿Cuándo está más seguro su taxi? ¿Con el Sí o con el No? Por supuesto que con el Sí”.

A la hora de concluir, Lavín dijo: “Ya pasó el momento en que decir No resulta gratis (...) El amanecer del 6 de octubre será muy distinto si ha ganado el Sí o si ha ganado el No”.

### EN LA BANDERA

En una charla en la población La Bandera, el 29 de agosto, Lavín postuló la siguiente tesis: “La gente está cansada de la política y la mayoría quiere tres cosas muy directas: tranquilidad, un empleo estable y ojalá mejores sueldos. Si nos ponemos a pensar en serio, vamos a concluir que esas tres aspiraciones están mucho mejor resguardadas por la opción Sí. Pensar que los partidarios del No, que ni siquiera se ponen de acuerdo entre ellos, van a ser capaces de manejar mejor la economía que como lo ha hecho el ministro Hernán Büchi, es algo que en Chile no lo va creer nadie. Habría que ser ingenuo para caer en eso”.

El 13 de septiembre el hoy presidenciable estuvo en la División El Salvador, de Codelco, en la Tercera Región, donde afirmó que “mi voto no es por el uniforme ni por el por la gorra ni por la perla, sino que es un voto de apoyo a una persona que ha demostrado ser un gran líder. Queremos que el próximo período gobierne como civil, pero sin perder nunca sus valores de soldado (...). Augusto Pinochet es el líder de un movimiento electoral que constituye un verdadero récord en Chile”.

Su carácter alarmista frente al No lo había manifestado el 25 de agosto en Concepción, donde sostuvo con vehemencia que “sabemos que el triunfo del No significaría un retroceso importante, no en el largo plazo sino a partir del día siguiente (del plebiscito), ya que la vida en Chile sería distinta”.

El compromiso de Lavín con el Sí lo llevó a participar en una suerte de ‘unidad de intervención’ para ser parte de la campaña televisiva del Sí junto con Jovino Novoa, Carlos Alberto Délano -hoy autor del eslogan ‘Ahora te toca a



En una imagen de archivo de febrero de 1980, Joaquín Lavín entrega un libro de su autoría, sobre la sociedad general Augusto Pinochet.

#### ARTICULOS RELACIONADOS

[-FORO: Opine sobre la 'desautorización' de Lavín con Pinochet](#)

#### LO QUE SE SABÍA

DESDE LUEGO en el fragor de la campaña del '88 no había información de la gran fortuna- secretas del general Pinochet en el Riggs Bank y de los contactos con las finanzas, pero sí había abundante información respecto de violaciones de derechos humanos recopilada por grupos de iglesias -básicamente en la Voz de la Solidaridad-, partidos y la Comisión de Derechos Humanos. Incluso el nombre de García Villegas, ya estaba por las torturas cometidas por la CNI. Jaime Guzmán se había enojado con 'Mamo' Contreras por los abusos cometidos por la DINA, según la hagiografía que ha hecho la UDI. Todos esos antecedentes estaban en muchos medios de comunicación, no solo en los que incluía a El Mercurio, donde Lavín era editor general hasta el año anterior al plebiscito.

Mayol. Una de sus primeras medidas fue incorporar como conductor del espacio a Carlos Bombal.

## EL DÍA DESPUÉS

Apenas producida la derrota pinochetista del 5 de octubre, Lavín -que durante la UP era más cercano a la UDI que al gremialismo- fue recompensado con una vicepresidencia en la UDI y con derecho a postulación a diputado por un distrito 'calado' para la derecha: Las Condes-Vitacura. En ese contexto, como 'gallo de pelea' y así demarcó el 11 de enero de 1989 su plataforma para el Congreso: "En el País necesita gente que vaya no a transar con la oposición los avances de estos años, sino a defenderlos".

En El Mercurio del 29 de enero, Lavín defendió el valor de la lealtad con el dictador, al plantear que "no (UDI) hemos visto que desde la misma noche del 5 de octubre hay gente que empezó a hacer cálculos políticos, de cuán lejos o cerca les conviene estar del Presidente Pinochet. Eso me parece una desvaloración".

Valorando a Pinochet el ex alcalde hizo campaña (en sociedad con el postulante UDI al Senado Hernán Arce) y en La Nación del 13 de agosto del '89 subrayó lo siguiente: "Me parece muy importante que se respete la Constitución (...) Y no porque el Presidente Pinochet haya perdido un plebiscito yo me voy a sumar a él, sino porque el día le quieren dar vuelta la espalda. Yo pienso que el Presidente debe continuar como comandante en jefe y espero formar parte de una fuerza poderosa que en el Congreso esté dispuesta a defender las prerrogativas que el Presidente Pinochet tiene y le concede la Constitución".

El 1 de octubre, de nuevo en El Mercurio, Lavín señaló que "yo he sido partidario de este gobierno y del Presidente Pinochet durante 16 años y mi actitud no va a cambiar ahora ni después del 11 de marzo. No comparto que habiendo sido partidarios del Presidente Pinochet pretenden ahora distanciarse de él". En el mismo día postuló: "Me preocupa que en los foros de televisión o en las discusiones, a las personas que votaron en el plebiscito las veo atemorizadas, arrinconadas. Nos atacan duro y no respondemos lo suficiente".

Lunes 9 de mayo de 2005

DIVISIÓN DE AGUAS EN LA DERECHA POR LAS PALABRAS DEL CANDIDATO

### El impacto de la operación lavinista

**Las declaraciones de Lavín respecto de que cada día siente "más desafección y una lejanía profunda" del régimen militar originaron la inmediata respuesta de los dirigentes aliancistas. Mientras la UDI salió a matizar al abanderado, en RN respaldaron los dichos del ex edil.**



Jovino Novoa afirmó que es un hecho histórico en función de los hechos producidos a posteriori.

Mari La N

Joaquín Lavín abrió un nuevo flanco de diferencias entre la UDI y RN al declarar el fin de semana, en una cuidada y reflexiva decisión de campaña electoral, que de haber sabido todos los antecedentes sobre

violaciones de los derechos humanos ocurridas en el gobierno militar habría votado en el plebiscito de 1988. Junto con reconocer que cada día siente "más desafección profunda" del régimen militar, insistió en que "si en el plebiscito se hubiera tenido en cuenta que hoy se tiene -como lo de las cuentas del Riggs o el Informe de la Tortura- el Presidente Pinochet no habría podido ser candidato en el plebiscito. ¿O ustedes, los chilenos que lo apoyó en ese momento sabían lo que ocurría? No".

Anoche, hablando en su comando, Lavín ratificó sus palabras de 'desafección' aunque lamentó que éstas hayan sido criticadas y no acogidas en la Concertación.

Con estas palabras, el ex alcalde ha dado más rienda a su estrategia de distanciamiento.

ARTICULOS RELACIONADOS

- TVN aclara cómo se produjo el video

Pinochet. Lavín y su entorno están conscientes de que el gobierno castrense y femeninos serán sus 'talones de Aquiles' en la campaña e intentaron zanjar su vez por todas. Lejos de aquietar las aguas, el distanciamiento con Pinochet de evidencia las dos visiones de la derecha sobre el régimen dictatorial y generó intervenciones de personeros de la Alianza, que se colocaron a un lado u otro

La UDI cuestionó las declaraciones. En una actitud que llamó la atención, el pr colectividad, Jovino Novoa, consideró que sus dichos fueron errados, "sobre to no hubiese contestado esa pregunta, ya que uno no puede cambiar los hechos no se puede contestar respecto de una situación hipotética, que habría podido 16 ó 17 años atrás o si se hubiera sabido esto o esto otro". El senador subrayó pronunciaría si las declaraciones de Lavín fueron un error comunicacional, "po calificar el hecho en sí".

## **EL CONSEJERO**

El senador UDI Juan Antonio Coloma -consejero de Estado durante la dictatur Novoa al afirmar que no comparte las palabras lavinistas, "porque aun cuando complica, uno nunca puede colocarse en situaciones de qué es lo que hubiera conocido otros antecedentes. La historia se escribe como se escribe".

Si en la UDI no se avaló la operación de Lavín, RN la apoyó. El encargado de secretario general, Cristián Monckeberg, quien consideró que fue acertada, "po hubiera sabido lo que ocurrió, claramente la gente que tenía las decisiones pol época de apoyarlo habría optado por no hacerlo".

A juicio de Monckeberg, "la idea de La Moneda es reflotar la imagen de Pinoch sus falencias". El personero indicó que no le parece correcto que el gobierno u militar para instalar el "empate". "¿En qué consiste esto? En que si en los gobi se hizo algo mal, se tenga justificación para seguir haciéndolo mal, eso es nefá

El senador RN Alberto Espina indicó que "tampoco tengo la menor duda de qu perspectiva histórica, el triunfo del No fue bueno para Chile, porque significó el abiertas y un mayor avance en la consolidación de la democracia. El Sí habría mantener la estructura del gobierno militar".

## **CREDIBILIDAD**

La candidata presidencial Soledad Alvear cuestionó la credibilidad de Lavín. "I mucho tiempo y ahora, a las puertas de una elección presidencial, Lavín recon reconocen todos los chilenos. Es increíble esta conducta. Pasaron muchos año Rettig, la mesa de diálogo, el Informe sobre Prisión Política y Tortura y recién e de 15 años, asume una realidad indesmentible".

En tanto, Michelle Bachelet afirmó que "no soy prejuiciosa en la vida. Creo que también aprende. Estamos en campaña presidencial y espero que éstas no só de estrategia política, sino palabras que expresen un sentimiento profundo".

El ministro portavoz, Francisco Vidal, indicó que "al gobierno no le corresponde un debate de la oposición. Desde una perspectiva de más largo aliento, es mu jefe de la oposición haya cambiado de opinión. Los países van reconciliándose compartiendo una historia común".

Lunes 9 de mayo de 2005





#### ARTICULOS RELACIONADOS

- Vidal: "al gobierno no le involucrarse en un debate está viviendo la oposición
- Lavín sigue alejándose c

#### Dardos desde la Concertaci

Por su parte, el ex intendente jefe de campaña de la candid DC, Soledad Alvear, Marcelo declaró esta mañana sorpren culpa del abanderado de la d respondió a varios emplazam sentido hechos por personerc durante la última semana.

Es "una vergüenza que Joaqu después de quince años diga chilenos sabíamos que (Augu su gobierno habían matado a sabíamos y, por lo tanto, dem años en abrir los ojos, me pa vergüenza y una táctica elect Trivelli a Canal 13.

En tanto, la vocera del comar Carolina Tohá, acusó que "es por conveniencia que ocupa l vergonzoso", mientras otro de la abanderada socialista, Car recordó el pasado del ex edil: de Pinochet, escribió una oda se llama "La revolución silenc votó por él en 1988, sino que estuvo preso a consolarlo a Ir

En la última jornada, Joaquín entrevista con el Canal Regio Concepción, afirmó que "sien desafección cada vez mayor ese período de nuestra histor -dijo entonces- lo más grave gobierno militar fueron las vio derechos humanos", y "tengo personal de que esas cosas r vuelvan a pasar en Chile".

## **Lavín insiste en desmarcarse de Pinochet pese a posición UDI**

**El candidato derechista volvió a dar la espalda al régimen del que fue funcionario, aunque su giro no fue bien recibido en su partido. Antes, Alvear manifestó su desconfianza, mientras Bachelet espera que no sea sólo una estrategia de campaña.**

Luego, sobre el hallazgo de cuentas secretas de la familia en otros países, señaló que con una tradición de los Presidentes, pues ellos, afirmó, se iban pa pobres que cuando asumían magistratura.

Pese al revuelo que provocó con su "desafección cada vez mayor" con el régimen Pinochet, el candidato de la derecha, Joaquín Lavín, insistió hoy con nuevas d su estrategia de desmarcarse del gobierno militar.

Esta tarde en su comando, Lavín ratificó sus dichos de ayer al canal regional d afirmando que si hubiera sabido de las violaciones a los Derechos Humanos d dictadura y las cuentas secretas de Augusto Pinochet no habría votado por el ' plebiscito de 1988.

"El gobierno militar tuvo cosas buenas como la transformación económica, pero cosas malas, y si esas cosas malas, Informe de la tortura, cuentas del Riggs, s conocido en 1988, es obvio que mi actitud en ese momento habría sido diferen abanderado de la derecha.

Si ya las declaraciones del domingo pillaron por sorpresa a la UDI, de hecho si Novoa refutó los conceptos de Lavín, el ex edil incluso dijo esta tarde que este pinochetismo es compartido por un buen número de los adherentes de la dere seguro además que mucho de ese 43% que votó Sí en el plebiscito, piensa lo agregó el postulante gremialista.

Sin aludir a la dispar reacción que ha tenido esta vuelta de tuerca en la Alianza mientras la UDI quedó estupefacta, en Renovación Nacional hubo voces de re prefirió apuntar a las ccríticas que le cayeron desde el oficialismo, donde sus p calificadas de "vergüenza" y de "travestismo político", entre otras.

"Lamento verdaderamente que una reflexión sincera como la que estoy hacien crítica y tanta intolerancia por parte de dirigentes de la Concertación", apuntó.

### **Derecha dividida**

Antes de estas últimas declaraciones de Lavín, ya se había desatado un ampli mientras en la derecha las posturas de la Unión Demócrata Independiente y R Nacional fueron divergentes, las presidenciables de la Concertación, Soledad / Bachelet, cuestionaron con matices este desmarque del ex funcionario de Ode dictadura.

El presidente de la UDI, Jovino Novoa, consideró errada la postura de Lavín, a "no hubiese contestado esa pregunta", porque "uno no puede cambiar los hech historia". "Uno no puede contestar respecto de una situación que habría podid 16 o 17 años atrás, si se hubiera sabido esto o esto otro", sostuvo el senador.

En el mismo tono se refirió el vicepresidente de la colectividad, senador Juan / quien en entrevista con radio Cooperativa, llamó a asumir los hechos del plebis que en su sector hubo una "lógica positiva" en el apoyar la permanencia de Pir años más.

"Es complicado. Yo creo que uno nunca puede colocarse en situaciones de qu hubiera hecho si hubiera conocido otros antecedentes. Yo creo que la historia se escribe y la historia se escribió en la lógica de haber votado, en el caso mío afirmativamente" en el plebiscito, dijo el parlamentario.

De inmediato defendió esa opción, al agregar que tal actitud contribuyó a cons

institucionalidad democrática a través de la Constitución, que, dicho sea de paso, de los años, más allá de las reformas, uno se da cuenta que es un instrumento para alcanzar que el país funcione".

Al contrario, el diputado del mismo partido Mario Varela dijo coincidir con las de Lavín afirmando que la situación de Pinochet "es un tema que nos tiene a muchos decepcionados".

"A quienes no sólo simpatizamos, sino que también colaboramos en esa época con el Gobierno Militar, ya sea dando el voto o difundiendo lo que había sido una obra de hoy se puede poner en discusión como logro de crecimiento para el país (...) La ayuda a Pinochet cuando estuvo en Londres se debe sentir traicionada", agregó por radio Universo.

Por su parte, el secretario general de Renovación Nacional, Cristián Monckebe, dijo en la misma emisora que "nosotros lo hemos señalado y está claro que el ex Presidente cometió gravísimos errores de manejo de plata. Eso lo hemos dicho, lo reconocimos y lo criticamos, pero también hay que ser justo que en este gobierno se haya hecho una buena administración. Por eso nosotros hemos dado a conocer las cifras, incluyendo materia de corrupción del caso Riggs".

Indicó que "nosotros, al interior de Renovación Nacional, tenemos mucho respeto por el gobierno militar. Nos tocó hacer una encuesta sobre todo el proceso de movilización y preguntamos por la obra de ese gobierno y claramente la gente lo respeta, pero eso sí, Esa encuesta fue a nuestros militantes y nuestros dirigentes y es lo que nosotros creemos que si se cometieron errores que se critiquen y sean censurados".

### **Hablan las candidatas**

En la Concertación, fueron las precandidatas las que llevaron la batuta de las críticas al giro lavinista. Ambas manifestaron sus aprehensiones sobre la "creciente distancia y alejamiento" del abanderado de la Alianza por Chile, Joaquín Lavín, hacia el líder de la figura del general (r) Augusto Pinochet.

La ex canciller instó a la ciudadanía a "reflexionar y cuestionar la confiabilidad de Santiago, y tildó su nueva postura de "una tremenda incoherencia".

"Ha pasado mucho tiempo y ahora, a las puertas de una elección presidencial, reconoce algo que reconocen todos los chilenos", dijo la carta DC en alusión a los derechos humanos durante el régimen militar.

"Es increíble esta conducta de Joaquín Lavín. Pasaron muchos años, el Informe Mesa de Diálogo, el Informe sobre Prisión Política y Tortura y recién ahora, después de años, asume una realidad indesmentible", enfatizó Alvear.

Por su parte, la ex ministra de Salud y Defensa asumió una postura más flexible con el "beneficio de la duda" a Joaquín Lavín. sin embargo, dijo esperar que sus palabras expresen "un sentimiento profundo", y no sea una mera táctica de campaña.

"No soy prejuiciosa en la vida. Creo que la gente también aprende. Estamos en una época presidencial y espero que estas no sólo sean palabras de estrategia política, que expresen un sentimiento profundo", añadió Bachele

Lunes 9 de mayo de 2005



## Lavín sigue alejándose de Pinochet



Después de que distintos personeros del oficialismo le recordaran esta semana que fue funcionario de la dictadura, e incluso escribió libros como “La revolución silenciosa” que alababan su obra, ayer el candidato presidencial de la derecha, Joaquín Lavín, declaró que siente un profundo desafecho con el ex gobernante de facto Augusto Pinochet.

En entrevista con el Canal Regional de Concepción, el abanderado de la derecha afirmó que “siento una desafección con lo que fue ese período de nuestra historia”. “Obviamente -dijo entonces- lo ocurrió en el gobierno militar fueron las violaciones de los derechos humanos”, compromiso personal de que esas cosas nunca más vuelvan a pasar en Chile’

La vida es más importante que el dinero, acotó luego, antes de reiterar que la familia Pinochet y su familia develada en el caso Riggs, significa que “se ha roto una tradición de los Presidentes de Chile”, pues ellos se iban para la casa más pobres que cuando primera magistratura.

Es más, Lavín dijo que Pinochet no habría podido ser candidato en el plebiscito de ese momento hubiera existido información sobre sus cuentas secretas en el extranjero, los horrores registrados en el Informe de Prisión Política y Tortura, en que se recolectaron testimonios de 29 mil víctimas que sobrevivieron al régimen militar.

En ese contexto, Lavín insistió en su “lejanía cada vez mayor” con el ex gobernante, argumentando que “es distinto elegir sabiendo”. “Las personas comenten errores pero hoy tenemos toda la información a la mano”, concluyó.

<< VOLVER

## Domingo 8 de mayo de 2005



### ARTICULOS RELACIONADOS

#### **Desafección con historia**

La “desafección” de Lavín es un proceso que comenzó en la campaña presidencial de 1999. Para qu

## Lavín dice que ya no quiere a Pinochet

**Luego que esta semana el oficialismo le recordará que fue funcionario de Pinochet, el candidato presidencial de la derecha dijo hoy que siente “una desafección cada vez mayor con lo que fue ese período de nuestra historia”.**

electoral que impuso el plebiscito entre los partidarios del Sí y el No, el abanderado y su círculo se distanciaron entonces de Pinochet, y éste perdió su imagen con la del ex dictador detenido en Londres.

Es más, desde ese momento de las tantas visitas de rigor al ex dictador que siempre conmemoraron su cumpleaños como el día del golpe militar y del octogenario r

Después de que distintos personeros del oficialismo le recordaran esta semana que fue funcionario de la dictadura, e incluso escribió libros como “La revolución Silenciosa” que alababan su obra, hoy el candidato presidencial de la derecha Joaquín Lavín dice que siente un profundo desafección con el ex gobernante de facto Augusto Pinochet.

En entrevista con el Canal Regional de Concepción, el abanderado de la derecha dijo que “siento una desafección cada vez mayor con lo que fue ese período de nuestra historia”. “Obviamente –dijo entonces- lo más grave que ocurrió en el gobierno militar fue la violación de los derechos humanos”, y “tengo un compromiso personal de que nunca más vuelva a pasar en Chile”.

La vida es más importante que el dinero, acotó luego, antes de reiterar que la familia de Pinochet y su familia develada en el caso Riggs, significa que “se ha roto una tradición de los Presidentes de Chile”, pues ellos “se iban para la casa más pobres” que cuando eran primera magistratura.

Es más, declaró que Pinochet no habría podido ser candidato en el plebiscito si en ese momento hubiera existido información sobre sus cuentas secretas en el caso Riggs, o los delitos registrados en el Informe de Prisión Política y Tortura, en que se recogen los testimonios de mil víctimas que sobrevivieron al régimen militar.

En ese contexto, Lavín insistió en su “lejanía cada vez mayor” con el ex gobernante, argumentando que “es distinto elegir sabiendo”. “Las personas comenten errores pero hoy tenemos toda la información a la mano”, sentenció.

Jueves 5 de mayo de 2005

**Eyzaguirre a Lavín: no es justo "cuando se participó en un gobierno como el de Pinochet"**



El ministro de Hacienda, Nicolás Eyzaguirre, se sumó a las críticas que efectuó el ministro de la República Ricardo Lagos al abanderado de la derecha Joaquín Lavín, y a sus cuestionamientos a las políticas sociales del gobierno aludiendo al rol de la dictadura militar.

"No me parece justo", sentenció, "cuando se participó en un gobierno como el de Pinochet, se deterioró como nunca la historia la distribución del ingreso". Tampoco, dijo Eyzaguirre, durante la democracia se ha obstaculizado permanentemente las medidas que alivian esa desigualdad, criticar a la Concertación que en cualquier caso ha avanzado en reducir la desigualdad y si no lo ha podido hacer más rápidamente ha sido porque la opción de la derecha ha estado bloqueada".

<< VOLVER

Martes 10 de mayo de 2005

## **Bancada militar fustigó a Lavín por "alejamiento" de Pinochet**

Los senadores designados Fernando Cordero y Jorge Arancibia fustigaron al candidato presidencial por Chile, Joaquín Lavín por haber declarado que siente un profundo desafecto del ex dictador Augusto Pinochet, quien fue director general de Carabineros, afirmó que el ex alcalde capitalino "está sacando situaciones utópicas. El pasado ya pasó, no se puede modificar", informó radio Cooperativa.

"Hacer elucubraciones con respecto a esto es como pensar qué hubiese pasado si Adán no le hubiera dado la manzana a Eva", añadió.

Es más, dijo que "se equivocó, porque si ustedes me preguntan a mí, yo jamás diría que si hubiese modificado mi voto. No, ya vote ya. Y yo vote por el Sí", explicó Cordero.

Por su parte, el ex comandante en jefe de la Armada, Jorge Arancibia, senador por la Quinta Región Independiente pro UDI, recalcó que "ni Joaquín Lavín ni nadie puede desconocer los avances que nuestro país durante el régimen militar. Yo votaría (de nuevo) que sí y participaría de nuevo para el gobierno más desastroso que hemos tenido en la historia".

Martes 10 de mayo de 2005

## **Diputada Tohá criticó que "el cambio de opinión de Lavín se haga negando y haciéndose el loco que fue la historia"**

La diputada (PPD) Carolina Tohá, integrante del comando de Michelle Bachelet, señaló que a mucha cuesta entender que el candidato presidencial de la Alianza por Chile, Joaquín Lavín, no supiera que durante el régimen militar se violaban los derechos humanos. Ello, indicó, considerando que el abanderado de la Alianza es una persona que tuvo figuración pública durante la época.

Tohá resaltó que Lavín era editor de un diario de circulación nacional, además de desempeñarse como una facultad. "En esa época este tema se hablaba en todas partes y en los medios de comunicación", dijo en una entrevista con radio Chilena.

A juicio de la parlamentaria, es positivo que sectores de derecha estén tomando distancia de Augusto Pinochet pero **"lo que estamos criticando es que ese cambio de opinión se haga negando y haciéndose el loco que fue la historia, desentendiéndose de las responsabilidades"**.

"Lo que ha hecho Lavín, de reconocer que fue un error votar por el 'Sí', es positivo, lo que no es positivo es que haga negando que él sabía lo que todo Chile sabía: que estábamos en una dictadura donde se violaban los derechos humanos", cuestionó Tohá.

Y agregó: "Era editor de un diario de circulación nacional ¿y no sabía?, es imposible".

EX ALCALDE AYER ESTUVO EN CAMPAÑA EN LA OCTAVA REGIÓN

**Eyzaguirre le recuerda a Lavín que trabajó para la dictadura**

**“Me siento más optimista, porque en ese debate creo que ellas no son Ricardo Lagos; no son lo mismo. Yo ya competí con Ricardo Lagos, partí muy de abajo, le empaté, entonces me siento con toda la fuerza y con la experiencia para que me vaya bien en esta elección”, contestó Joaquín Lavín.**



La Nación. Viernes 6 de mayo de 2005

El presidenciable de la derecha, el ex alcalde Joaquín Lavín, confirmó ayer el entusiasmo que tanto a él como a su entorno le han causado los dos debates escenificados en los últimos días: el de Hualpén entre Soledad Alvear y Michelle Bachelet y el de revista Capital anteayer entre los tres abanderados. En Concepción, donde hizo un ‘puerta a puerta’ en el barrio de Pedro de Valdivia, Lavín se declaró confiado en ganar y volvió a emplazar a las dos postulantes de la Concertación. Su discurso, en tanto, fue criticado tanto por el Presidente Ricardo Lagos como por el ministro de Hacienda, Nicolás Eyzaguirre.

Al referirse al foro de Capital, Lavín planteó que “hubo propuestas que son distintas y también algunas similares. Cuando yo escucho las propuestas de Michelle Bachelet, hay muchas de ellas que me gustan y las considero buenas, pero digo ‘Michelle y Soledad, ustedes han estado 16 años en el gobierno, han sido ministras entonces por qué esas cosas que proponen ahora por qué no las han hecho si tienen todas las posibilidades’.

“Si (tienen) alguna idea tan buena, háganla altiro, no esperen el próximo gobierno. A veces se dicen cosas, pero no se hacen, por eso una cosa es decirlo y otra es hacerlo”, añadió Lavín en una nueva demostración de su estrategia de atacar a las candidatas por su pasado ministerial.

Sin embargo, de modo implícito también el ex alcalde asumió el hecho de que está relativamente escasa la escena pública en el contexto de las primarias de la coalición de gobierno: “A mí me encantaría que los debates como los de ayer (miércoles) y me encantaría por lo demás poder participar. Creo que el país conozca todas las posiciones. Creo que es absolutamente necesario que los debates sean como los de ayer, no como el que ellas hicieron en la televisión”.

Lavín indicó, asimismo, que “me siento más optimista, porque en ese debate creo que ellas no son Ricardo Lagos; no son lo mismo. Yo ya competí con Ricardo Lagos, partí muy de abajo, le empaté, entonces me siento con toda la fuerza y con la experiencia para que me vaya bien en esta elección”.

## RESPUESTAS

En Santiago, en tanto, el Presidente de la República postuló que es una “falacia” la de Lavín sostener que “ellas no hicieron en 16 años (en la Concertación) no lo van a hacer ahora”.

“Mi eslogan de campaña fue precisamente crecimiento con equidad. Y cuando lo planteamos, fue criticado”, subrayó, puntualizando luego que “crecer con igualdad requiere tener políticas públicas permanentes, para mejorar lo que el mercado no mejora”.

A su turno, el ministro Eyzaguirre también se lanzó contra Lavín y denunció que la derecha ha bloqueado proyectos que tienden al apoyo de los sectores más modestos: “Sin duda nos hubiera gustado avanzar más rápido. Pero vean ustedes cómo ha votado la oposición frente a distintos proyectos con los que se ha tratado de allegar más recursos públicos para poder profundizar la tarea solidaria”.

Luego el titular de Hacienda le recordó al ex alcalde –que fue alto funcionario de la dictadura en el gobierno de Pinochet– que “no me parece justo criticar a la Concertación, primero cuando se participó en un gobierno como el de Pinochet, que deterioró como nunca en la historia de distribución del ingreso y, segundo, cuando durante los últimos años han obstaculizado permanentemente las medidas que propendan a aliviar esa desigualdad”.

## PRECISIONES

“Le diría (a Joaquín Lavín) que yo soy serio. Quieren hablar en serio, yo hablo en serio. El único antecedente que existe sobre la distribución del ingreso que se refiere a la encuesta de la Universidad de Chile es la encuesta que se hizo en 1960, al culminar los años sesenta. En esa encuesta, el ingreso per cápita era de 15 veces, durante la época de Pinochet esta relación a ratos llegó a ser de 20 veces llegando a ser de 25 veces. Subrayó el ministro de Hacienda Eyzaguirre. Agregó que “hoy es más injusto, claramente es más injusto que lo que era en los años ‘60”.

En Concepción Lavín no respondió directamente al gobierno y sólo comentó que “ya van muchos van diciendo las mismas cosas y no se hacen (...) A veces una cosa son las palabras y otra cosa hechos”.

En la Octava Región el ex edil insistió en el leit motiv de su campaña: comparar el desarrollo en i comercio con la microeconomía y afirmó que “cuando uno ve esta carretera al lado, uno piensa c armando dos Chile, uno de carreteras, de tratados de libre comercio, un Chile que tira para arriba lamentablemente es para unos pocos, para una minoría a la cual le ha tocado, pero hay una gran las personas que viven en esta población que miran ese país desde lejos, porque a ellos no les t es la realidad y mi compromiso es que a ellos les toque”.

Martes 10 de mayo de 2005

### Marco Antonio Pinochet rebate a Lavín: “Del árbol caído todos hacen leña”

Marco Antonio Pinochet, hijo del ex dictador, lamentó las recientes declaraciones del candidato de la derecha, Joaquín Lavín, donde da la espalda al régimen militar.

Entrevistado por Canal 13, el hijo del gobernante de facto reiteró la tesis sostenida por la familia de Pinochet y sus cercanos en cuanto a que la derecha ha dejado solo a su padre.

“Del árbol caído todos hacen leña. Yo no estaba de acuerdo que mi padre fuera al plebiscito, y si no hubiera ido mi padre habría votado no (...) pero no por eso voy a ponerme a criticar a mi padre menos en el momento en que está o en la situación que se encuentra”, dijo Marco Antonio Pinochet, quien durante la jornada concurrió hasta el cuartel de Investigaciones, por el caso de las cuentas secretas de su padre que indaga el ministro en visita Sergio Muñoz.



Marco Antonio Pinochet, en es sus padres, insistió en la soledad derecha ha dejado a si padre.

El domingo, el candidato de la Alianza por Chile dijo al canal regional de Biobío que de haber conde las cuentas del Riggs y las violaciones de derechos humanos cometidas durante el régimen de había votado por el Sí en el plebiscito.

Declaraciones del mismo tenor formuló el lunes, pese al rechazo que causaron sus dichos en la U llamada bancada militar del Senado, aunque el ex edil dijo que no se referirá más al tema dada la que su giro concitó en la Concertación.

Jueves 12 de mayo de 2005

ANÁLISIS:

### Lavín: ¿hijo o nieto del pinochetismo?

**No es simple desafección por el ex jerarca militar lo que comparte el conjunto de la derecha con su candidato presidencial, sino la necesidad de inventar un proyecto que, sin renegar el pasado, resulte más eficaz para volver al gobierno.**

Hugo Mery

Que el pasado se puede mirar, pero no tocar -según un viejo poema chino- es algo que pareció olvidar Joaquín Lavín cuando aseguró que, de haber contado con los antecedentes que hoy se tienen, no habría votado Sí en el

La Nacion



1988. Así se lo recordó, por lo demás, y a su manera, el propio presidente de la UDI, Jovino Novoa negó a compartir la nueva tesis de su abanderado presidencial.

Más allá del oportunismo electoral o travestismo político que se quiera otorgar a la “desafección ca del candidato de la derecha por el régimen de Pinochet, e incluso al margen de la legítima renovac postura ideológica, es indudable que el giro de Lavín adolece de varias fallas de origen.

Desde luego, el “pasado”, cuando fue “presente” -allá por los años '80- ofreció inequívocas muestr andaba mal en la observancia de los derechos humanos. Eso lo comprobó tempranamente -ya en fundador del gremialismo UDI, Jaime Guzmán, y es lo que lo llevó a una ruptura histórica con el co general Manuel Contreras, jefe de los servicios secretos de la dictadura.

Joaquín Lavín no quiso darse cuenta entonces de las verdades que después se oficializarían en el antes que en el Informe Valech, que el candidato invocó el fin de semana-, así como desdeñó el se que tuvieron las masivas protestas ciudadanas de 1983-86. Se ha argumentado en estos días que civiles del gobierno militar no tenían por qué estar enterados de lo que sucedía subterráneamente y ocupaba un puesto inferior, como ocurrió con el joven economista Lavín en la Oficina de Planificaci

### **Días de periodismo**

Pero éste tuvo otra posición más privilegiada para enterarse de lo que sucedía en el país: sus edit El Mercurio, a cargo sucesivamente de los servicios informativos, del cuerpo de Reportajes y de Ec Negocios. Allí los periodistas bajo su mando podían surtirlo de todo el material noticioso que no por que traspasaban a sus colegas de los medios disidentes, que sí los divulgaban de una u otra mane las primeras manifestaciones del enriquecimiento ilícito del dictador.

A pesar de todo lo que pudo saber, Lavín dejó el diario para ingresar al equipo encargado de la frai lo que hizo y dijo, entonces y después, fue desempolvado por La Nación de sus valiosos archivos.

Despejado este crucial asunto del “pasado” que Lavín vivió, hay que confrontar al candidato con su desmarcamiento total de Pinochet. Poco después de su “sinceramiento” ante el Canal Regional del abanderado de la derecha insistió -el domingo- en que el gobierno acudía una y otra vez a un “pas años, en circunstancias que entonces la mitad de los chilenos actuales vivía en la adolescencia.

La aplicación de la concepciones sociales del pinochetismo -a eso se refería el gobierno- duró, en 1990 y sus efectos pueden cuantificarse hasta varios años más. No es un “pasado” a desdeñar en sobre todo si varios de sus conspicuos actores civiles ocupan todavía cargos de relevancia y aspira gobierno.

### **Ataduras irrompibles**

Lo que queda claro de las diversas reacciones al alejamiento de Lavín de Pinochet son dos aspect complementarios. Uno, es difícil que la derecha supere su compromiso con el régimen que modern acuerdo a los postulados del neoconservadurismo liberal del cual ese sector es tributario; es una ci de cultura al uso, de mentalidad casi atávica.

Dos, es evidente que el proyecto de la derecha -cuya expresión más eficiente ha sido desde 1999 i necesita sintonizarse con las nuevas corrientes político-culturales -que la Concertación ha interpret Alianza hasta ahora-. En este contexto, la “desafección” del abanderado presidencial irrumpió comi simple y directo, y parece trasuntar nada más que la necesidad de librarse de un lastre para intent elecciones.

Los líderes más lúcidos de la derecha dura, al acusar recibo con reserva de esta notificación, asumi complejidad de la operación.

De lo que se trata, en definitiva, es que los dirigentes de la Alianza por Chile (¿futura Alianza Popu percibidos no como los hijos de Pinochet, sino de la democracia en la que se han desenvuelto en l años. No podrán sacudirse nunca la condición de herederos del pinochetismo ni quieren que ello o condición de que se les considere nietos y no hijos del régimen que marcó a hierro y fuego la histo contemporánea de Chile.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME:  
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:  
[archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

